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Изучаем инструменты КАЙДЗЕН 

Мотивация изнутри 

Владимир Медведев 

Специалист по непрерывному совершенствованию и проектному менеджменту 

ООО «Металлургический завод «Днепросталь» (ИНТЕРПАЙП) 

Обычно в бизнесе все люди являются частью 
системы и вынуждены обращаться друг к дру-
гу с просьбами и поручениями, выполнять по-
ставленные цели и т.д. И часто нам приходится 
слышать от людей ответ: «У меня нет време-
ни». Это может быть и перегруженность на ра-
боте, недостаток компетенций и банальная 
лень. Что это означает в каждом конкретном 
случае не важно. А важно то, что у всех нас в 
сутках 24 часа. Не больше и не меньше! Да, 
только мы все их тратим по разному. Почему? 
Вот об этом и поговорим в данном материале. 
Я сделал для себя вывод, что лени не суще-
ствует. Даже если человек ничего не делает, 
значит для него сейчас это важнее (полезнее, 
интереснее). Стало быть, лень – это недостаток 
мотивации. Во внутренней шкале сотрудника 
выстроены приоритеты, среди которых нет 
сейчас места вашей задаче. 

Так как же поднять приоритетность Вашей за-
дачи? Попробуйте посмотреть на мотивацию с 
точки зрения человека, от которого Вы хотите 
что-либо получить.  Но учтите, что Вы должны 
быть уверены в том, что Ваша задача действи-
тельно «SMARTовая» и регламентированная. 

На сегодняшний день самым проверенным 
способом «принуждения» к работе является 
привязка системы оплаты труда к результатам 
деятельности, точнее переменной ее части. Это 
так называемые «Ключевые показатели эффек-
тивности» или КПЭ (KPI – Key Performance 
Indicator). Что это такое можно прочитать в 
Интернете, а как сделать, чтобы КПЭ привели 
Вас к результату, тут все не так просто. 

Например, Вам нужно улучшить качество про-
дукта и Вы готовы платить больше своим ра-
бочим, лишь бы они это сделали. Как? Неко-
торые считают: «Да, не важно! Захотят 
больше денег, что-нибудь придумают…». Про-
ходит время, а результат нестабилен, а по 
году динамика показывает, что изменений 
нет. Типичная реакция на введение штрафов, 
что демотивирует и учит одновременно сот- 

дников не улучшать показатели эффективно-
сти, а приспосабливаться к новым условиям, 
чтобы получить деньги. Заметьте, не зарабо-
тать премию за решение проблем, связанных с 
данным показателем, а начать «правильно» 
считать. Практика показывает, весь научный 
потенциал сотрудников будет направлен на 
способы оправдания и улучшения «картинки». 

Светило менеджмента Эдвардс Деминг боль-
шую часть жизни посвятил тому, чтобы объ-
яснить нерадивым менеджерам, что как бы вы 
не мотивировали людей, без грамотной орга-
низации процесса у вас ничего не получится. 
И люди здесь не при чем! Компьютер в руках 
дикаря – груда металла, также и не правильно 
разработанные КПЭ могут не работать. К сча-
стью, в компаниях работают не только руко-
водители, но и люди, которые создают цен-
ность и хорошо в этом разбираются. Нужно их 
вовлечь в процесс решения проблем. Пробле-
ма в том, что КПЭ должны быть правильно 
сформированы и отвечать ряду требований: 

1. КПЭ должен быть управляемым, т.е. каж-
дый работник точно должен понимать «на 
какую кнопку он должен нажать», чтобы 
заработать премию. Да, именно заработать, 
поскольку он перестает быть жертвой об-
стоятельств, подчинившегося воле случая и 
покорно ожидающего непредсказуемого 
результата в виде премии. В случае непра-
вильно разработанных КПЭ возмущаются 
обе стороны: рабочие не понимают почему 
денег мало, а руководители им вторят, ну 
как-бы плохо работаете. 

2. Шкала показателя должна быть достижи-
мой. Критериями достижимости может 
являться лучшая внутренняя практика, т.к. 
уже этого добивались, значит, можете по-
вторить. Либо средний уровень достижения 
КПЭ за последнее время +/-10%, в зависи-
мости от направления улучшения (снизить 
расход ТЭР или увеличить клиентскую ба-
зу). Цифра «10» условна. Значение должно  

"Руководить – это значит не мешать хорошим людям работать" 

академик П.Л. Капица 
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больше среднемесячного колебания данного 
показателя, т.е. статистического шума. С 
другой стороны, КПЭ перестают работать, 
если цели легко достижимы. Равно как и 
слишком высокие цели отбивают желание 
их добиваться. Люди заранее решат, что это 
не возможно. Лучший консультант – здра-
вый смысл. 

3. КПЭ легко отслеживаться и измеряется. Лег-
ко – это значит очень-очень легко. Не дол-
жен сотрудник рассчитывать его с логариф-
мической линейкой. Информация должна 
быть очевидной и легкодоступной, т.е. реги-
стрировать случаи возникновения проблемы 
в «прозрачной» системе учета. Если мы 
усложняем процесс, то должны обеспечить 
необходимыми инструментами наших со-
трудников, обучая их дополнительным ком-
петенциям. 

4. КПЭ должен клиентоориентировать, если уж 
мы говорим о системе, где клиент 
(следующий в цепочке создания ценности) 
имеет право не только выражать недоволь-
ство, но и принимать участие в решении 
проблемы, т.к. успех компании важен для 
всех одинаково.  

Не стоит забывать о ряде условий, в которых 
это может эффективно работать, которыми ча-
сто пренебрегают. 

• Необходимо обеспечить коммуникацию. 
Информационное поле, в котором мы нахо-
димся постоянно, ныряем с головой, прихо-
дя на работу. Это и сообщения на встречах, 
и информационные стенды, и прочие до-
ступные средства передачи информации, как 
телевизоры с корпоративным видеорядом, 
газеты и листовки, символика и памятки на 
каждом рабочем месте.  

• КПЭ не только мотивируют на достижение 
актуальных целей, но и обесценивают дру-
гие области деятельности, находящиеся вне 
фокуса. Поэтому нужно хорошенько поду-
мать, что КПЭ могут поощрять. Не приведет 
ли это к нарушениям. Борясь за снижение 
простоев, нельзя допускать перегрузку обо-
рудования, т.е. передавать потенциальную 
проблему в чужую зону ответственности и 
т.п. 

• Наступает момент, когда КПЭ перестают 
работать, т.е. стабильно высокий процент 
достижения. В этом случае необходимо пе-
ресматривать либо шкалу, вплоть до бинар- 

ной, либо рассмотреть более актуальный 
показатель.  

• Если мы хотим от людей творческого под-
хода к работе, то общий уровень их дохода 
должен обеспечивать возможность не ду-
мать о базовых потребностях. Иначе говоря, 
не нужно обольщаться, если Вы предлагаете 
заработать людям 100% премии от нищен-
ского оклада. 

• Нельзя часто менять систему мотивации, 
любое изменение – стресс для людей. Мож -
но начать с пилотного подразделения, где 
Вы проверите работоспособность КПЭ. Вы 
даже можете это сделать виртуально. Начать 
отслеживать, без применения к премирова-
нию. 

• Показателей не должно быть слишком 
много. Обычно от 2 до 5. Желательно, чтобы 
вес показателя в премии составлял не менее 
15% (Шаг Хэй), чтобы работник смог раз-
глядеть в расчетке результат своих усилий. 

• Немаловажен момент выплаты этого само-
го вознаграждения. Если премия выплачива-
ется не сразу после завершения отчетного 
периода, сотрудники «забывают» за что им 
платят и постепенно перестают участвовать 
в процессе. Поэтому этот момент необходи-
мо приблизить максимально. 

• Пока владелец бизнеса думает о «светлом 
и чистом», о прибыли, его работники при-
выкают к своему уровню дохода и в тайне 
мечтают о повышении зарплаты. Обычно 
это происходит уже через три месяца. Ин-
фляция в стране уже все решила за нас. 
Можно рассказывать людям, что остальным 
еще хуже, а можно снижать издержки пред-
приятия при помощи грамотной мотивации 
и внедрения «Бережливого производства» и 
сделать так, чтобы люди с удовольствием 
ходили на работу, т.к. компания – это не 
станки и регламенты, а люди, которые всем 
этим управляют. Если люди не видят пер-
спективы повышения дохода более чем год, 
это самые терпеливые, они начинают ис-
кать возможности: стремиться к повыше-
нию должности, искать побочный зарабо-
ток или новую работу (это из легального). 

• Если вы решили поднимать доход сотруд-
ников, то неплохой мыслью является повы-
шение переменной части дохода. Таким об-
разом, еще больше «завязывая» сотрудни-
ков на результате. 
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Развитие корпоративной системы улучшений 
приобретает все большее значение для ТМК. 
Если раньше это был один из инструментов 
менеджмента качества, то теперь задача – рас-
ширить практику применения технологий бе-
режливого производства на все ключевые про-
цессы. Уже активизирована на корпоративном 
уровне подготовка специалистов, которые ста-
нут лидерами проектов улучшений, налажена 
система обмена опытом с другими компаниями 
отрасли. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Обучение по методологии Лин Шесть Сигм 

Бизнес стремится к постоянному росту эффек-
тивности – это неизбежное условие развития. 
Существует несколько способов достижения 
поставленной цели, одним из которых является 
lean manufacturing, или бережливое производ-
ство. Его основа – систематизация операций, 
борьба с потерями и строгий контроль каче-
ства. Это не волшебная палочка, но работоспо-
собный инструмент в руках менеджера.  

Национальный стандарт 

Бережливое производство – бизнес-практика, 
основывающаяся на непрерывном совершен-
ствовании. В идеале она затрагивает все уров-
ни: от рядовых сотрудников до высшего руко-
водства. Благодаря такому подходу многие 
японские компании – прежде всего автомо-
бильный гигант Toyota – смогли не просто вос-
становиться после Второй мировой войны, но 
и совершить рывок на зарубежные рынки. Се-
годня практически все крупные корпорации 
мира реализуют концепции бережливого про-
изводства. 

Лидеры российского бизнеса также занимают-
ся внедрением таких практик, хотя, по данным 
«Лин форума», их распространенность (5–6%) 
пока на порядок ниже, чем в странах, опережа-

LEAN SIX SIGMA В ТМК: История развития,  
применяемые инструменты и успешные проекты 

Сегодня практически все крупные корпорации 
мира реализуют концепции бережливого про-
изводства. 

Лидеры российского бизнеса также занимают-
ся внедрением таких практик, хотя, по данным 
«Лин форума», их распространенность (5–6%) 
пока на порядок ниже, чем в странах, опере-
жающих нас по производительности труда. И 
это несмотря на то, что у лин-технологий есть 
хорошая отечественная база – многое пере-
кликается с подходами, выработанными в 
1920-х годах специалистами Центрального 
института труда, которым руководил ученый 
и поэт Алексей Гастев. Поэтому государство 
уделяет большое внимание продвижению 
опыта бережливого производства. По инициа-
тиве Минпромторга разработаны базовые 
национальные стандарты в этой области, запу-
щена система сертификации «ЛинСерт». 

Внедрение лин-технологий пока не является 
обязательным условием, их отсутствие не слу-
жит каким-либо ограничением (к примеру, по 
доступу к закупкам). Вместе с тем, по словам 
министра промышленности и торговли РФ 
Дениса Мантурова, в будущем планируется 
применять стандартизацию и сертификацию в 
структурах управления крупными заказами, в 
первую очередь государственными. Кроме 
того, отмечает он, стандартизация производ-
ства открывает новые возможности для повы-
шения эффективности сложных интегриро-
ванных структур. 

«Они управляют большими группами дочерних 
организаций, длинными цепочками поставщи-

ков. Здесь возникает много проблем, связан-
ных с потерями ресурсов, срывами поставок и 

превышением контрактных цен. Применение 
механизмов управления, опирающихся на 

стандарты и руководства по бережливому 
производству, позволит избавиться от мно-

гих таких проблем», – полагает министр. 

Это означает, что для компаний, входящих в 
структуру холдингов с госучастием, примене-
ние стандартов по бережливому производству 
также может стать обязательным, что необхо-
димо будет учитывать и их поставщикам. 

Комплексное решение 

ТМК последовательно внедряет корпоратив-
ную систему улучшений (КСУ), основываю-
щуюся на доказавшей свою эффективность 
модели «Лин Шесть Сигм». Это комбинация 
двух наиболее популярных в мире подходов. 
В рамках модели бережливого производства  
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«Лин», родоначальником которой является 
Toyota, всякая деятельность классифицирует-
ся на операции и процессы, добавляющие цен-
ность, не добавляющие ценность и не добав-
ляющие ценность, но необходимые для бизне-
са. Первыми в ТМК опробовали этот подход 
на практике американские предприятия IP-
SCO. В 2003 году, то есть еще до вхождения в 
состав ТМК, заводы приступили к внедрению 
«Лин Шесть Сигм» для улучшения своей ра-
боты с точки зрения качества, затрат, произво-
дительности и безопасности. Во многом за 
счет методов «Лин Шесть Сигм» на этих пло-
щадках, имеющих достаточно «возрастное» 
оборудование, был налажен выпуск каче-
ственной, бездефектной продукции. В 2008 
году, после вхождения IPSCO в состав ТМК, 
наработанный опыт был тщательно изучен, а в 
дальнейшем значительно развит. К построе-
нию в масштабах всей компании системы 
улучшений, основанной на методологии «Лин 
Шесть Сигм», ТМК приступила в 2010 году. 
Начало было положено успешной реализаци-
ей проекта по повышению качества непрерыв-
нолитой заготовки -на СТЗ. 

Команда TMK IPSCO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сегодня методология «Лин Шесть Сигм» при-
меняется в трех дивизионах компании 
(Американском, Российском и Европейском). В 
ТМК используется широкий набор различных 
инструментов совершенствования, в том числе 
математические модели «Шесть Сигм». Однако 
наиболее массовой является лин-методика 
«5S+1».  5S – свод простых правил, позволяю-
щих оптимально выстроить рабочее простран-
ство, создать комфортные условия труда, повы-
сить производительность, сократить процент 

 

брака, а «+1» означает «безопасность на каж-
дом шагу». Первыми в ТМК инструменты 
«5S+1» опробовали специалисты ТАГМЕТа. 
Теперь в программу включены не только про-
изводственные площадки, но и офисы.  

В новом формате 

У любой системы нет стационарного состоя-
ния – она либо развивается, либо деградирует. 
Изначально отдел КСУ входил в состав Служ-
бы качества ТМК. Осенью 2016 года в компа-
нии прошла реорганизация: управление систе-
мой улучшений было выведено в отдельную 
функцию, работу которой курирует главный 
инженер. 

«Мы держатели инструментария. Мы мо-
жем не только в системе менеджмента ка-

чества участвовать, но и в улучшении многих 
других направлений, например в охране труда 

и экологии», – пояснила причины такого реше-
ния начальник отдела корпоративной систе-

мы улучшений Елена Авдеева. 

Одна из ключевых задач – работа с кадрами, 
обучение и привлечение к проектам все боль-
шего числа сотрудников. 

«КСУ основана на вовлечении всего персонала 
в инновации. Это очень важно, поскольку в 
системе непрерывного совершенствования 

именно линейный персонал имеет огромный 
потенциал, – отмечает Елена Авдеева. – Од-
нако особая роль все же отводится лидерам, 
которые обладают необходимыми для реали-

зации проектов знаниями и выступают в роли 
проводников идей». 

Существует определенная иерархия специали-
стов по уровню знаний методик бережливого 
производства. Чемпионы – это «заказчики» 
проектов и главная движущая сила преобразо-
ваний. В их роли в ТМК выступают 
«владельцы» процессов, то есть начальники 
цехов и директора по направлениям. 

«Черные пояса» – это высшая ступень знаний 
«Лин Шесть Сигм», такие специалисты могут 
самостоятельно проводить проекты с суще-
ственным (от 10–20 млн руб. и более) эконо-
мическим эффектом. «Зеленый пояс» – это 
базовый уровень знаний, обычно руководите-
ли среднего звена. Наконец, есть сотрудники, 
освоившие методику «5S+1» и применившие 
ее в своем процессе. 

Обучение черных поясов 

В ТМК создана система подготовки персона-
ла. В компании подготовлены бизнес-тренеры,  
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внешние консультанты привлекаются только 
для курса «Черных поясов». Это сложная и 
дорогая программа, предыдущий выпуск был 
в 2013 году, сейчас по ней проходит обучение 
17 менеджеров. 

«Это люди, обладающие прекрасными лидер-
скими качествами, в том числе наши бизнес-

тренеры. Обучение длится пять недель и 
спланировано так, чтобы происходил обмен 

практиками», – говорит Елена Авдеева. 

Для «Зеленых поясов» у ТМК есть свой кор-
поративный образовательный курс – его про-
ходит одна группа в год на каждом предприя-
тии. Обучение состоит из 12 дней теории и 12 
дней практики с выполнением не менее одно-
го-двух проектов улучшений в зависимости от 
сложности поставленных задач. Кроме того, 
есть базовая программа «5S+1». Она короче – 
2 дня теории и 4 дня практики, но зато в нее 
вовлечено большое число сотрудников и за-
вершается она выполнением проекта улучше-
ния непосредственно на рабочем месте каждо-
го из них. 

В ближайших планах – расширение методик 
улучшений. Уже дан старт двум новым про-
граммам по методологии «Лин Шесть Сигм»: 
ТРМ (всеобщее управление оборудованием) 
и SMED (быстрая переналадка), подготов-
лены бизнес-тренеры для начала образова-
тельных курсов. ТРМ (от англ. Total Produc-
tive Maintenance) – метод, нацеленный на не-
прерывное улучшение обслуживания оборудо-
вания. Он опирается на систему планово-
предупредительных ремонтов, работу по 
принципу «ноль дефектов» и устранение ис-
точников потерь. SMED (от англ. Single-
Minute Exchange of Dies) – набор методов, 
позволяющих радикально сократить время пе- 

 

реналадки оборудования. Операции анализи-
руются и стандартизируются, параллельные 
действия исключаются. 

Налажена система по обмену опытом – с ме-
таллургическим холдингом «ЕВРАЗ» и компа-
нией «Газпром нефть – Снабжение». Также 
идет большая работа по внедрению новых ма-
тематических методов контроля процессов, в 
частности речь идет о коэффициенте эффек-
тивного использования оборудования, позво-
ляющем работать над повышением эффектив-
ности производства. 

«Уже сегодня в ежедневном режиме все 
предприятия Российского дивизиона готовят 
такую информацию по всем основным видам 

прокатного оборудования и не только. Разра-
ботаны планы внедрения этого коэффициен-
та в отделочной части. Заводы предложили 
свои проекты по внедрению коэффициента в 

так называемых узких местах, то есть для 
оборудования, которое требует мониторинга 
и улучшения», – рассказывает Елена Авдеева. 

За время действия КСУ (не включая 2017 год) 
в компании открыты 676 проектов улучше-
ний, 433 из них реализовано. Основные 
направления – увеличение производительно-
сти, снижение себестоимости, рост качества 
продукции, повышение культуры производ-
ства. Суммарный экономический эффект по 
реализованным проектам улучшений для ТМК 
превысил уже 2 млрд руб. Однако сейчас ком-
пания планирует активизировать свои дей-
ствия и помимо внедрения новых инструмен-
тов провести анализ созданной системы на 
предмет ее соответ-ствия требованиям вводи-
мых в России стандартов по бережливому 
производству. 

«Необходимо, чтобы в любой момент мы бы-
ли готовы, при решении руководства, к сер-

тификации», – говорит Елена Авдеева. 

Свои итоги 

Внедрение инструментария «Лин Шесть 
Сигм» в Российском дивизионе началось на 
СТЗ. С тех пор на предприятии выполнены 
уже десятки проектов по методологии «Лин 
Шесть Сигм», сотни – только по системе 
«5S+1». Суммарный экономический эффект 
составляет уже порядка 400 млн руб. 

«СТЗ за последние 10 лет превратился в со-
временное предприятие с наилучшими до-

ступными технологиями, – говорит управля-
ющий директор завода Михаил Зуев. – Куль-
тура производства на таком предприятии   
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должна соответствовать высокому уровню. 
Реализация проектов в рамках системы 

«5S+1» позволяет нам не только совершен-
ствоваться в данном направлении, но и вовле-

кать персонал завода в систему улучшений, 
благодаря которому повышается дисциплина 
на рабочих местах, снижается риск травма-
тизма, сокращаются потери рабочего време-

ни и повышается производительность тру-
да». 

На СинТЗ разработаны и находятся в стадии 
внедрения стратегия и целевые показатели в 
области систем улучшений, направленные на 
создание конкурентоспособной продукции и 
сервиса, удовлетворяющих требованиям и 
ожиданиям потребителей, получение эконо-
мической выгоды. За последние два года на 
предприятии выполнены несколько значимых 
проектов: улучшение по методике ТРМ на вы-
садочном прессе SMS Meer трубопрокатно-
го цеха №2 (экономический эффект – 3,6 млн 
руб. в год), снижение на 4 часа времени пере-
наладки трубоправильной машины 
«Бронкс» в цехе по производству труб 
нефтяного сортамента (1,3 млн руб. в год), 
уменьшение расхода металла при производ-
стве труб НКТ размером 73,05 х 5,51мм (2,3 
млн руб. за второе полугодие 2016 года), уве-
личение производительности оцинкования 
муфт Ду 89 мм на участке ТДЦ цеха по про-
изводству труб нефтяного сортамента (931 
тыс. руб. в год). 

На ВТЗ одним из наиболее значимых стал 
проект «Сокращение длительности внепечной 
обработки стали», экономический эффект ко-
торого оценивается более чем в 15 млн руб. за 
год. Суть в том, что возникающая очередь из 
стальковшей в раздаточном пролете на участ-
ке непрерывной разливки стали долгое время 
в электросталеплавильном цехе (ЭСПЦ) счи-
талась явлением, устранить которое  невоз-
можно. 

Сократить ее помог анализ процессов плавки 
и разливки стали с помощью инструментов 
«Шесть Сигм». Группой разработчиков проек-
та было установлено, что на ряде сечений, 
представляющих основной сортамент цеха, 
возможно оптимизировать режимы разливки и 
тем самым сократить длительность внепечной 
обработки стали. 

«Философия системы улучшений предполага-
ет возможности для изменения в любом, да-

же идеально настроенном процессе, надо 
лишь увидеть эти «скрытые» точки роста»,  

Дирекция по качеству ТМК-Казтрубпром дела-
ет акцент на внедрении системы «5S+1». Обу-
чение персонала проводится при привлечении 
корпоративных бизнес-тренеров, с 2016 года 
его прошли 47 человек (в основном руководи-
тели высшего и среднего звена, работники тех-
нологической линии). Кроме того, с использо-
ванием инструментария «Лин Шесть Сигм» 
было выполнено несколько проектов улучше-
ний, направленных на борьбу с простоями – 
была ускорена погрузка вагонов, повышена 
эффективность межоперационного контроля 
продукции, а также уменьшено время, необхо-
димое для переналадки оборудования резьбо-
нарезного станка. 

Houston Ultra GEMBA walk 

Предприятиями, входящими в ТМК Нефтегаз-
сервис, реализовано 64 проекта, которые 
направлены в основном на увеличение произ-
водительности и качества продукции, сниже-
ние простоев оборудования, повышение эф-
фективности работы оборудования и логисти-
ческих операций, снижение себестоимости. 

Например, в прошлом году благодаря проектам 
КСУ специалистам НГС-Нижневартовск уда-
лось увеличить производительность выпуска 
нефтепроводной продукции диаметра 114 мм 
более чем на 10%, а на ОМЗ была повышена 
стойкость резьбонарезного инструмента на 
трубонарезном станке в производстве обсад-
ных труб более чем на 20%. 

В 2016 году на румынских предприятиях реа-
лизовано шесть проектов улучшений, экономи-
ческий эффект от которых составил около 300 
тыс. евро. В этом направлении работали коман-
ды, состоящие из специалистов производствен-
ных подразделений, обслуживания и качества. 
Обуче-ние по применению методологии «Лин 
Шесть Сигм» прошли 16 человек. 

А на всех производственных предприятиях 
TMK IPSCO в минувшем году для измерения и 
повышения эффективности операционной дея-
тельности начал применяться показатель об-
щей эффективности оборудования (OEE). В 
частности, анализ показателей OEE помогает 
выявить основные возможности для повыше-
ния эффективности деятельности основных 
производственных подразделений. Следующий 
этап предполагает использование таких ин-
струментов «Лин Шесть Сигм», как SMED, 
TPM, DMAIC. Всего в 2016 году в ТМК IPSCO 
было реализовано 16 проектов по методикам 
«Лин Шесть Сигм», при этом их суммарный 
эффект составил более 2 млн долл. в год. 

Источник: www.up-pro.ru 
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Как привести дела в порядок. Искусство продуктивности без стресса. 

КАЙДЗЕН в книгах 

Кто автор 

Это переработанное издание самой известной 

книги в мире по личной эффективности, впер-

вые опубликованной в 2001 году и переведен-

ной на 30 языков. В этом издании убрана вся 

неполная или устаревшая информация. Теперь 

книга актуальна для нового времени и для со-

временного мобильного мира. 

Рекомендации от Дэвида Аллена будут полез-

ны и тем, кто впервые услышал об этой мето-

дологии, и преданным поклонникам техники 

GTD (Getting Things Done), читавшим первое 

издание и желающим быть в курсе всех изме-

нений. 

Getting Things Done – не просто о том, как 

привести дела в порядок. Это о том, как гра-

мотно справляться с работой и личной жиз-

нью. Эта методика – результат двадцатилет-

ней работы автора. Среди российских мене-

джеров она стала мегапопулярной еще до пе-

ревода книги на русский язык в 2007 году. 

 

О чем книга 

Дэвид Аллен – один из самых известных тео-

ретиков продуктивности и личной эффектив-

ности. Он изобрел собственную методику 

управления временем Getting Things Done. 

Главный принцип методики GTD состоит в 

том, что человеку необходимо освободить 

свой мозг от запоминания списков текущих 

дел. Для этого нужно «перенести» списки из 

своей головы на внешний носитель. Когда 

мозг перестанет удерживать эти данные, он 

перестанет беспокоиться и сможет сконцен-

трироваться на непосредственном выполнении 

этих задач. 

Дэвид – глава компании David Allen Company. 

Вот уже более двадцати лет он консультирует 

топ-менеджеров таких компаний, как Ford 

Foundation, журнал New York Life, The World 

Bankи другие. Аллен проводит тренинги по 

вопросам продуктивности по всему миру. Его 

статьи часто публикуются в изданиях Los-

Angeles Times, Wall Street Journal, New York 

Times. 

В книге вы найдете все о том, как много и хорошо работать и по-

лучать от этого удовольствие: как собирать и обрабатывать ин-

формацию, мгновенно выбирать нужное действие, планировать и 

контролировать работу, отделять главное от второстепенного, со-

храняя сознание ясным, а мысли — упорядоченными. 

«Я регулярно получаю благодарности от самых разных людей из 

всех уголков мира и рассказы о том, как изменилась их жизнь, 

когда они начали применять принципы GTD. Это побудило меня 

переработать первое издание. Ясность и психологическая свобо-

да, возникающие вследствие этого процесса, могут быть полез-

ны многим людям, а не только профессионалам, занимающимся 

развитием своей карьеры.» 

Дэвид Аллен 

Источник: www.mann-ivanov-ferber.ru 



10 

 
Путешествуем по Японии 

ПРЕФЕКТУРА ТОКИО 
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Путешествуем по Японии Путешествуем по Японии 

Парк «Уэно» 

Один из самых известных и посещаемых парков японской столицы, является так-

же одним из первых пяти общественных парков, появившихся в стране после Ре-

ставрации Мэйдзи (1868). 

Харадзюку 

Квартал, расположенный около станции Харадзюку. Каждое воскресенье моло-

дые люди одеваются в одежду множества стилей и идут проводить день около 

Харадзюку. 

Новый национальный театр Токио 

Новый национальный театр Токио – главный храм Мельпомены в стране, веду-

щий национальный центр исполнительских искусств, где ставят не только оперу 

или балет, но и серьезные драмы, и современный танец. 

Сад Коисикава Коракуэн 

Дизайн парка отражает сильное китайское влияние, многие идеи его дизайна в то 

время были новыми для Японии и впоследствии многократно воспроизводились в 

других садах.  

Одайба 

Крупный искусственный остров в Токийском заливе, соединённый Радужным мо-

стом с центром Токио. 

Храм Сэнсо-дзи 

Это одно из немногих мест в столице, где можно мысленно перенестись на не-

сколько веков назад и почувствовать себя первооткрывателем загадочного остро-

ва самураев и гейш. 

Tokyo Skytree 

Телевизионная башня, телебашни вместе с антенной составляет 634 метра, что 

почти в два раза выше Токийской телевизионной башни.  

Художественный музей Мори 

Художественный музей Мори считается самым высоким музеем японской столи-

цы. Он позволяет совместить знакомство с произведениями искусства и любова-

ние видами Токио. 

Район Гиндза в Токио 

Гиндза – это название одного из самых ярких шумных и веселых районов Токио. 

Бесчисленные магазины, торговые центры, кафе, рестораны, клубы  всё, что пред-

назначено для того, чтобы с удовольствием тратить деньги. 

Диснейленд в Токио 

Диснейленд в Токио стал первым, построенным за пределами США. Этот парк 

развлечений – одна из главных достопримечательностей Японии. Вся территория 

парка поделена на 7 тематических зон, помимо которых здесь есть также отели, 

рестораны, магазины, парковки и другая туристическая инфраструктура. 
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КАЙДЗЕН: от слов к делу или как успешно применять в Украине 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

6 сентября 2017г. состоялся открытый 
КАЙДЗЕН-семинар, который проходил в 
Виннице, при поддержке Посольства Японии 
в Украине, Винницкой торгово-
промышленной палаты, украинского биз-
нес-сообщества и выпускников программы 
JICA.  

Открыл КАЙДЗЕН-семинар директор по про-
изводству компании «ТИС» и Практик по 
бережливому производству Константин 
Глазков. Константин поделился с участни-
ками семинара своим опытом постановки и 
реализации стратегии в компании, а также 
рассказал о роли КАЙДЗЕН в этом процессе. 
Г-н Глазков привел примеры изменений в 
компании при внедрении системы КАЙДЗЕН, 
среди которых: сокращение себестоимости 
продукции без ущерба качества на 18%, со-
кращение складских запасов на 60%, сокраще-
ние брака на 21%, сокращение времени на пе-
реналадку на 31% и многое другое. И это при-
меры изменений получены за 1,5 года внедре-
ния системы. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Консультант КАЙДЗЕН Клуба в Украине 
Роман Романцов рассказал о трансформа-
ции компании в стиле КАЙДЗЕН, с чего 
начать и как двигаться по пути внедрения ин-
струментов непрерывных улучшений. Важ-
ным элементом в успешной реализации 
КАЙДЗЕН-системы, по мнению Романа, есть 
корпоративная КАЙДЗЕН-культура. Именно 
эта культура помогает сотрудникам компании 
смотреть в одном направлении и достигать 
поставленных целей.    

Завершила КАЙДЗЕН-семинар Юлия БРА-
ТУСЬ – специалист по непрерывному со-
вершенствованию компании ИНТЕРПАЙП 
Cталь и выпускник программы JICA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Юлия рассказала о мотивации персонала по-
средством философии КАЙДЗЕН, а также о 
том, как КАЙДЗЕН помогает достигать клю-
чевых КРI компании. 

КАЙДЗЕН Клуб в Украине благодарит 
представителей Винницкой ТПП за содей-
ствие в организации данного семинара и спи-
керов семинара, за то, что поделились своим 
опытом внедрения КАЙДЗЕН, ошибками и 
достижениями, которые возникали на пути 
становления КАЙДЗЕН-системы.  

Это был предпоследний КАЙДЗЕН-семинар в 
рамках проекта «Год Японии в Украине». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Светлана Бойчевская 
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Как марафонцы на VIII Этапе с Управлением цепями поставок разбирались 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

Слово «логистика» известно еще со времен 
Римской империи, где служащие, занимающи-
еся распределением продуктов питания, назы-
вались «логистами». А наукой логистика ста-
ла благодаря развитию военного дела. Так, 
византийский царь Леон VI (865-912 гг.) Счи-
тал, что задачей логистики является платить 
дань армии, должным образом поставлять ей 
оружие и военное имущество, своевременно и 
в полной мере заботиться о ее потребностях и 
должным образом готовить каждый акт воен-
ного похода, делать правильный анализ мест-
ности с учетом передвижения армии и сил 
противника и соответственно к этим функци-
ям управлять и руководить, то есть распоря-
жаться движением и распределением соб-
ственных вооруженных сил. 

Современное представление о логистике силь-
но отличается от оригинального. Если раньше 
термин описывал физическое движение сырья 
и товаров, то теперь он включает планиро-
вание, закупки, транспортировку и хране-
ние. Дальнейшим развитием логистики яв-
ляется термин Управление цепями поставок 
(Supply Chain Management), что свидетель-
ствует о растущем понимании компаниями 
важности координации всех функций и бизнес
-процессов. 

Управление цепями поставок (Supply Chain 
Management) – это управленческая концеп-
ция и организационная стратегия, заключаю-
щаяся в интегрированном подходе к планиро-
ванию и управлению всем потоком информа-
ции о сырье, материалах, продуктах, услугах, 
возникающих и преобразующихся в логисти-
ческих и производственных процессах пред-
приятия, нацеленном на измеримый совокуп-
ный экономический эффект (снижение издер-
жек, удовлетворение спроса на конечную про-
дукцию). 

Именно на VIII Этапе КАЙДЗЕН-марафона 
мы рассматривали, как Кайдзен может помочь 
улучшить процесс логистики. Бережливое 
Управление цепочками поставок – это подход 
к управлению потоками, основанный на по-
стоянном стремлении к устранению потерь. 
Большинство компаний сосредотачиваются на 
устранении потерь только в производствен-
ных процессах, но в логистических процессах 
их не меньше. 

Пример. 

Потребителю совершенно не нужно, чтобы 
готовый продукт или его детали лежали на  

складе. Тем не менее, при традиционной си-
стеме управления складские издержки, а так-
же все расходы, связанные с переделкой, бра-
ком и другие косвенные издержки переклады-
ваются на потребителя. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Марафонцы тщательно изучали и совершен-
ствовали свои навыки в сфере логистики на 
производстве. Увлекательная бизнес-игра по 
изготовлению бумажных коробок разного раз-
мера была удачным тренажером для изучения 
всех логистических этапов на только что со-
зданном ЧАО «Эко-Пак». Игра, как и в жизни, 
показывает как на ладони где, когда и почему 
возникают препятствия, трудности и потери 
на производстве и в логистике. 

Результатом работы марафонцев за день было 
определение 9 шагов для Бережливого Управ-
ление цепями поставок: 

1. Удалите все потери в вашей цепочке поста-
вок, так чтобы осталась только ценность. 

2. Используйте современные технологии для 
улучшения вашей цепочки поставок. 

3. Сделайте Использование материалов Заказ-
чиком видимым для всех участников цепочки. 

4. Сократите время поставок. 

5. Создайте Поток / Выравнивайте нагрузку в 
Потоке. 

6. Используйте вытягивающие системы, нап-
ример Канбан. 

7. Увеличьте скорость прохода Товаров и ма-
териалов в цепи, снизьте вариации. 

8. Сотрудничайте и дисциплинирует ваши 
процессы. 

9. Сфокусируйтесь на Общей стоимости вы-
полнения. 

 

Ольга Корнийченко 
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«КАЙДЗЕН – звучит как секта, но очень прикольная штука» 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

14 сентября 2017 года, в городе Днепр, про-
шел уже четвертый КАЙДЗЕН-тур в компа-
нию Интерпайп Сталь. ИНТЕРПАЙП Сталь 
занимается внедрением инструментов 
КАЙДЗЕН с 2012 года. Инициатором стал 
сам руководитель компании. Поэтому была 
создана команда, которая начала курировать 
это направление и благодаря этому, компания 
достигла весомых результатов, а также про-
должает улучшаться каждый день. 

КАЙДЗЕН-тур начался с промо-ролика ком-
пании, в котором были представлены знако-
вые события компании Интерпайп. Теоретиче-
скую часть тура открыла специалист по непре-
рывному совершенствованию и координа-
ции проектов компании – Юлия Братусь. 
На слайдах Юлия показала реалии 2012 года с 
которыми столкнулась компания на начале 
внедрения философии Кайдзен. «Комму-
никация – ахиллесовой пята любой компании. 
Коммуникация «сверху вниз» намного легче, 
так как «низ» чаще всего никак не может до-
стучатся к руководителю. Люди – это самое 
главное в компании и без них наше замеча-
тельное предприятие просто груда металла и 
бетона, – отметила Юлия. – В 2012 году у 
каждой проблемы в нашей компании было 
имя. Спустя пять лет – у каждой проблемы 
есть причина. Научно было доказано, что че-
ловеческий фактор является причиной возник-
новения проблем только в 2% случаев». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Далее эстафету перенял Владимир Медведев – 
специалист по непрерывным улучшениям 
и проектному менеджменту. Владимир рас-
сказал, что компания очень много ресурсов 
вложила в создание комфортных условий тру-
да, прививая при этом у сотрудников береж-
ное отношение ко всему. В компании Интер- 

пайп Сталь, как и в каждой другой компании, 
изначально со стороны сотрудников было 
много скептицизма и насмешек в сторону 
Кайдзен. Но продумав правильную мотива-
цию команде по непрерывным улучшениям 
удалось привлечь на свою сторону значитель-
ную часть персонала компании. Люди начали 
предлагать интересные идеи и в среднем в ме-
сяц поступает 45 предложений, из которых 
внедряется почти половина.   

Еще господин Медведев рассказал, что очень 
важно поощрять сотрудников титулами. В 
компании есть знаки отличия по промышлен-
ной безопасности Master и Super Star. Эти 
знаки наклеиваются на каску и их торжествен-
но вручают на общем собрании сотрудников 
компании. И вряд ли человек получил бы та-
кие же эмоции от + n-нной добавки к зарпла-
те, чем от титула Супер Звезды. 

После обеда участники тура вместе с Влади-
миром Медведевым отправились на производ-
ство, где они уже сами смогли увидеть все то, 
о чем они услышали ранее. Арт-инсталляций 
Олафура Элиассона – это то, что выделяет 
компанию на фоне других металлургических 
предприятий. После завершения экскурсии 
один из участников сказал: «Обычно после по-
сещения металлургических предприятий та-
ким чистым не выходишь».   

В заключение КАЙДЗЕН-тура к гостям при-
шел операционный директор компании Ан-
дреэ Микьелан, чтобы узнать их впечатле-
ния от посещения компании. Все желающие 
смогли задать ему интересующий вопросы, на 
которые господин Микьелан дал исчерпываю-
щие ответы.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Вот это и есть Кайдзен по-украински!  

 

Анна Козырь 

 



15 

 

У нас пополнение – 7 КАЙДЗЕН-практиков подтвердили свою квалификацию 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

7 октября ряды сертифицированных 
КАЙДЗЕН-практиков в Украине пополнили 
еще 7 приверженцев японского стиля менедж-
мента, которые успешно подтвердили свою 
квалификацию, презентовав проекты, которые 
они делали на протяжении 3-х месяцев. 10 
дней обучения, во время которых было полное 
погружение в процесс, сделали, по словам 
участников, переворот мыслей. А так как обу-
чение проходило на производственном пред-
приятии, то возможность сразу обучаться на 
реальных процессах дает свои результаты. В 
этот раз группу Практиков принимала компа-
ния «Барлинек Инвест» (г. Винница), кото-
рая является одним из ведущих производите-
лей многослойных деревянных напольных по-
крытий в мире. 

Так какие компании теперь имеют собствен-
ных КАЙДЗЕН-практиков? Конечно же, это 
компания «Барлинек Инвест» у которой 
есть Практики не только в производстве, а и 
процессы продаж теперь будут выстраиваться 
по принципам КАЙДЗЕН. После обучения 
на Сертификационной программе финансово-
го директора ТАС Групп в прошлом году, по 
его же инициативе обучение прошло еще 2 
сотрудника компании. И теперь финансовый 
департамент ТАС Групп будет постоянно со-
вершенствоваться благодаря 3-м КАЙДЗЕН-
практикам. И, как видите, миф о том, что 
КАЙДЗЕН можно применять только на 
производстве, полностью развеивается. Кста-
ти, сейчас в Украине есть 2 компании-лидеры 
по количеству КАЙДЗЕН-практиков – это 
ТАС Групп и Барлинек Инвест.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Еще одним прорывом в этом году стало обу-
чение на программе преподавателя Черкасско-
го государственного технологического уни-
верситета, который также успешно подтвер- 

 

 

дил квалификацию КАЙДЗЕН-практика. Если 
КАЙДЗЕН начнем прививать еще с лав 
университетов, то это станет большим плю-
сом для компаний, так как к ним придут со-
трудники, для которых постоянное совершен-
ствование уже будет неотъемлемой частью их 
деятельности. Надеемся, что у новоиспеченно-
го Практика получиться привить идею 
КАЙДЗЕН своим студентам, а мы, в свою 
очередь, будем всячески способствовать это-
му. Еще один КАЙДЗЕН-практик уже есть в 
Одессе, который будет способствовать рас-
пространению идеологии КАЙДЗЕН в южном 
регионе нашей страны. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Как видите, малыми шагами мы идем к боль-
шой цели. За три года в Украине мы подгото-
вили 20 сертифицированных КАЙДЗЕН-
практиков, которые распространяют, как уже 
не один раз мы слышали, «вирус КАЙДЗЕН» 
среди своих коллег и партнеров. 

И если вы хотите присоединиться к нам, то 
следующая группа начнет обучение уже в 
марте 2018 года. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ольга Корнийченко 
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КАЙДЗЕН-марафон 9 этап: «Да здравствуй, КАЙДЗЕН-офис!» 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

6 октября под руководством опытного тре-
нера Антонины Соколовой состоялся пред-
последний этап КАЙДЗЕН-марафона 2017. 
Этот этап больше привлек интерес представи-
тельниц прекрасного пола, а это потому, что 
он был посвящен применению КАЙДЗЕН в 
офисе. 

Философия КАЙДЗЕН универсальна и ее 
инструменты могут применяться не только в 
производстве, но и в офисных процессах.  Не-
возможно достичь успеха, отрегулировав мно-
гие процессы в производственных цехах, на 
складе, если офис не будет также вовлечен в 
процесс улучшений. Иначе он окажется тем 
самым слабым звеном.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Большинство офисных процессов не создают 
ценности с точки зрения заказчика, но они 
важны для поддержания бизнеса. Применяя 
методику КАЙДЗЕН в офисных процессах, 
можно отслеживать и устранять потери, избе-
гать брака, внедрять 5S и визуализацию, уста-
навливать стандарты и т.д. 

 

 

 

Всем хорошо известны временные потери, ко-
торые часто возникают при рассмотрении, со-
гласовании и подписание документов, про-
хождение их через все эшелоны власти со все-
ми вытекающими последствиями. Как уско-
рять время подписания документов, оптими-
зировать систему документооборота, наладить 
коммуникацию между отделами и своевре-
менную передачу информации, достичь четко-
сти в постановке и достижении задач, как гра-
мотно размещать сотрудников для максималь-
ной эффективности их работы – все эти и мно-
гие другие вопросы рассматривались во время 
обучения. И, конечно же, были практические 
игры, которые как нельзя лучше демонстриру-
ют правду жизни… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Благодарим всех участников за активное уча-
стие в этом забеге. И желаем успешного внед-
рения полученных знаний на практике! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Оксана Лоу 
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Кайдзен Институт уже в Украине 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

45+ секторов, 6 континентов, 45+ офисов, 60+ 
стран, 30+ языков, 400+ консультантов. О чем 
это? А это все о первоисточнике и главном 
провайдере консультационных услуг по внед-
рению системы Кайдзен во всем мире – 
Кайдзен Институт. И с этого года в Украине 
уже есть представительство этого мирового 
бренда под названием Кайдзен Институт 
Украина.  

Несмотря на то, что Кайдзен Институт 
Украина только открылся, у него уже есть 
богатая  предыстория, о которой расскажем 
подробнее… 

Все началось почти 20 лет назад в далеком 
1998 году, когда на территории Национально-
го университета Украины «Киево-
Могилянская Академия» начал свою дея-
тельность Японский центр в Украине. Центр 
поставил перед собой задачу сделать вклад в 
дальнейшее развитие украинской экономики 
путём развития человеческих ресурсов в пери-
од становления рыночной экономики Украи-
ны, а также путем улучшения контактов меж-
ду Японией и Украиной в сфере внешней тор-
говли и бизнеса. 22 мая 2006 года Украинско-
Японский Центр (УЯЦ) продолжил свою 
работу на базе Национального технического 
университета Украины «Киевский поли-
технический институт», как проект Японско-
го агентства международного сотрудниче-
ства (JICA). Перед окончанием проекта в 
2011 году, летом 2010-го на собрании руко-
водства Украинско-Японского Центра сов-
местно с КПИ, JTI Украина и представите-
лями украинского бизнеса было принято ре-
шение о создании КАЙДЗЕН Клуба в Укра-
ине. Цель была одна – продолжить деятель-
ность бизнес-программы проекта JICA, так 
как интерес к японскому стилю менеджмента 
увеличивался с каждым годом. 

И вот, 13 декабря 2010 года в г. Киев состоя-
лось официальное открытие КАЙДЗЕН Клуба 
в Украине при поддержке JICA, Посоль-
ства Японии в Украине и Министерства 
финансов Украины. Во время церемонии 
открытия КАЙДЗЕН Клуба в Украине состо-
ялся мастер-класс Масааки ИМАИ – всемирно 
известного гуру философии КАЙДЗЕН и ос-
нователя Кайдзен Института.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Еще при открытии Масааки ИМАИ отметил, 
что наша страна имеет большой потенциал на 
становление Кайдзен Института в Украине. И 
через шесть лет его слова превратились в ре-
альность – в марте 2017г. в Украине появился 
Кайдзен Институт. А 5 октября 2017г. в Киеве 
на территории Гольф Центра при участии по-
чти 200 гостей состоялась официальная цере-
мония открытия Кайдзен Института Украина. 
Церемония проходила при поддержке Посоль-
ств двух великих государств – Японии и 
Швейцарии, для которых качество - превыше 
всего (а Кайдзен напрямую связан с улучше-
нием качества – продукции, услуг, образова-
ния и жизни в целом). «Мы доверяем свою 
жизнь японцам, а точность и пунктуаль-
ность - швейцарцам», – отметила Дарья Ман-
жарова – модератор мероприятия и давний 
друг КАЙДЗЕН Клуба, говоря о том, что 
большинство из нас сегодня приехали на 
японских автомобилях, а на руке у многих - 
швейцарские часы.  

Церемония открытия началась с вступитель-
ного слова Генерального директора Кайдзен 
Института Украина Ивана Сарвара. «Мы 
прошли длинный путь для того, чтобы в 
Украине появился Кайдзен Институт. И 
этот день настал только благодаря всем вам, 
– обратился к собравшимся гостям господин 

 

 

 



18 

 
Новости КАЙДЗЕН Клуба  

Сарвар. – Вы верили в идею постоянного со-
вершенствования и своим упорством доказы-
вали, что Кайдзен можно применять в укра-
инских компаниях и что результаты не за-
ставят себя ждать. Все помнят кризис 2014 
года. Но, к счастью, нашлись те немногие на 
тот момент компании, которые увидели в 
Кайдзен именно то, что сможет помочь им 
работать и развиваться дальше. И так, по-
степенно шаг за шагом, что и является осно-
вой в Кайдзен, мы вместе начали развивать 
идею Кайдзен в Украине. Благодаря нелегкому 
и многолетнему труду моих коллег, посмот-
рите, сколько нас сейчас! Открытие Кайдзен 
Института Украина показывает, что наших 
сторонников становится все больше и больше 
и они есть уже практически во всех сферах 
экономики. А теперь многолетний опыт 
Кайдзен Института в развитии компаний 
открывает новые возможности для украин-
ских компаний».  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Посол Японии Суми ШИГЕКИ отметил, 
что открытие Кайдзен Института в Украине – 
это очень большой шаг для Украины, так как 
присутствие глобальной компании в нашей 
стране говорит о том, что украинцы готовы 
постоянно совершенствоваться и развивать 
свои компании невзирая ни на что. Также он 
напомнил: Философия Кайдзен родилась в 60-
хх годах прошлого столетия в Японии. А в 70-
80 гг. экономика Японии показывала феноме-
нальный пример роста. Многие люди задавали 
вопрос: в чем секрет такого большого роста 
и развития японских компаний?! Господин 
Массаки Имаи глубоко изучил философию 
японских компаний и превратил ее в теорети-
ческие знания, которые, в последствии изло-
жил в своих книгах. В период 2006 - 2011гг. 
правительство Японии (проект JICA) пригла- 

 

 

шало многих представителей украинского 
бизнеса в Японию, для того, чтобы познако-
миться с философией Кайдзен. И очень раду-
ет тот факт, что после окончания програм-
мы JICA, выпускники этой программы, вер-
нувшись в Украину, решили основать Кайдзен 
в Украине, для того, чтобы продвигать эту 
философию в Украине. 

Кайдзен – это не только практическое при-
менение инструментов на самом производ-
стве, а это, в первую очередь, изменение фи-
лософии и культуры, которые закладывают 
хорошие основания для дальнейшего развития 
компании. 

Для меня очень радостно видеть то, как те 
зерна, которые зарождены в результате про-
граммы JICA, взросли через КАЙДЗЕН Клуб в 
Украине и теперь мы можем приветство-
вать Кайдзен Институт Украина (КИУ), ко-
торый будет дальше продвигать философию 
Кайдзен. Со своей стороны посол Японии в 
Украине пообещал и в дальнейшем поддержи-
вать развитие Кайдзен Института и филосо-
фии Кайдзен в целом. 

Далее приветственное слово сказал Замести-
тель Главы дипломатической миссии 
Швейцарии в Украине и Молдове Кристоф 
Шпети. «Украина сейчас находится в процес-
се трансформации и все здесь присутствую-
щие – это агенты изменений, – отметил гос-
подин Шпети. – Распространение философии 
Кайдзен среди бизнес-сообщества Украины, 
на мой взгляд и без преувеличения, очень важ-
но для экономических преобразований в Укра-
ине. Кайдзен Институт работает со многи-
ми известными в мире швейцарскими компа-
ниями, которые, как вы знаете, также рабо-
тают и в Украине – JTI, Weidmann, ABB, SYN-
GENTA, Roche, Daetwyler и др. Еще хочу доба-
вить, что одной из приоритетных областей 
стратегии сотрудничества правительства 
Швейцарии с Украиной является содействие в 
создании устойчивого экономического разви-
тия, в частности, путем поддержки малого и 
среднего бизнеса для повышения их роли в 
украинской экономике. И Кайдзен институт 
является вектором перемен в направлении 
Украины по отношению к одной из ведущих 
экономик Европы. Вы все вносите свой вклад в 
достижение этой цели. И я горжусь, что 
Швейцария является частью Кайдзен-
сообщества в Украине тоже». 

Кто знает компанию JTI Украина? Из при-
сутствующих большинство не только знают, а 
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 и много идей по внедрению Кайдзен переняли 
именно в этой компании, так как она является 
флагманом движения Кайдзен в Украине. Гене-
ральный директор JTI Украина Виктор 
Веклич отметил, что они рады тому, видя 
какое широкое распространение набрала фило-
софия Кайдзен в Украине и что их компания 
продолжает способствовать этому и далее.Как 
сказал господин Веклич,  уже почти 600 пред-
ставителей побывало у них на фабрике в Кре-
менчуге, и когда в 2013 году они принимали у 
себя первую группу Кайдзен-тура, даже и 
представить не могли, что каждый год все 
больше людей будет посещать фабрику с це-
лью узнать об их опыте внедрения Кайдзен. 
Это в свою очередь очень стимулирует сотруд-
ников компании постоянно совершенствовать-
ся, ведь JTI, как японская компания, уже само 
собой отождествляется с Кайдзен и никак ина-
че. Приход в Украину Кайдзен Института рас-
крывает для украинского бизнеса еще больше 
возможностей для реализации принципов 
Кайдзен, а JTI Украина несомненно будет это-
му всячески способствовать и далее.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Также на церемонии открытия присутствовали 
гости с глобального офиса Кайдзен Института. 
Директор по маркетингу и брендингу Уль-
рик Вольверс ознакомил гостей с деятельно-
стью Кайдзен Института в мире и сказал, что 
они очень рады тому, что в Украине уже есть 
представительство глобальной компании. Он 
отметил, что Украина – это страна с очень 
большим экономическим потенциалом. И зада-
ча Кайдзен Института состоит в том, чтобы, 
передавая свой многолетний успешный опыт, 
дать возможность компаниям стать более кон-
курентоспособными не только в Украине, но и 
на международном рынке.  

Так какую же роль играет Кайдзен в трансфор-
мации компании? Об этом рассказал директор 
Кайдзен Института Финляндия Киммо Яр-
винен. «Очень важным и основополагающим в 
работе компании по системе Кайдзен являет-
ся поток, – говорит господин Ярвинен. – Каж-
дая работа занимает у нас определенное вре-
мя. В течении этого времени у нас есть время 
которое добавляет и которое не добавляет 
ценность с точки зрения клиента. Устраняя 
работу, которая не создает ценность, или 
иными словами – потери или муда, мура, мури 
(на японском), мы можем ускорить наши про-
цессы, при этом значительно повысив каче-
ство выпускаемой продукции или предоставле-
ния услуг. Главным фактором в этом процессе 
является мотивация, так как все изменения 
делают люди. И возникает главный вопрос – 
как изменить культуру компании и вовлечь со-
трудников в этот процесс? Хорошие вещи не 
происходят случайно. На все требуется время. 
И компании, которые имеют дальновидные 
цели, получат значительные выгоды от внед-
рения Кайдзен. Кайдзен – это в первую очередь 
культура, а не инструмент. И сейчас примене-
ние Кайдзен уже далеко вышло за рамки от-
дельных предприятий. У нас уже есть опыт 
внедрения Кайдзен на уровне мэрии города, где 
использовалась такая же модель внедрения 
Кайдзен, как и на производственных предприя-
тиях. Основой любой трансформации являет-
ся создание культуры. И так как изменения и 
культура являются понятиями абстрактны-
ми, то мы имеем специальные модели каким 
образом делать эти преобразования».  

Для многих украинских компаний Кайдзен уже 
не является каким-то новомодным словом, не-
понятным и далеким для понимания обычных 
сотрудников. Было бы интересно послушать о 
достижениях каждой компании, ведь практиче-
ски все «кайдзеновцы» собрались в этот день 
вместе. Но, так как время было ограничено, то 
всего три представителя украинских компаний 
имели возможность сказать несколько слов со 
сцены о своих достижениях внедрения 
Кайдзен. Это были: Lean-менеджер СП ТОВ 
«Модерн-Экспо» Богдан Мазуркевич, прези-
дент мебельной компании «Элио» Юрий Ко-
ростылев и Председатель правления ЧАО 
«Элопак-Фастов» Константин Гаврилюк.  

Специальным гостем церемонии открытия 
стал человек, посвятивший не один десяток 
лет своей жизни работе с инструментами 
Кайдзен. Можно сказать, что о Кайдзен он 
знает все, так как имеет богатейший опыт вне- 
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дрения этой методики во множестве компаний 
разных странах мира. И этим гостем был 
Майкл Томас Вейдер.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Господин Вейдер провел почти 2-х часовой 
мастер-класс на тему «Почему Украина? По-
чему Lean Kaizen? Почему именно сей-
час?».  

Почему Украина?  

В трудные финансовые времена от лидеров 
требуется быстрый возврат на вложения. Они 
ищут в своих компаниях возможности: 

• снижения издержек; 

• повышения производительности; 

• получения конкурентных преимуществ 

Инструменты Кайдзен могут помочь, хотя и 
не решат всех проблем. 

 

Почему Lean Kaizen? 

Концепция Lean требует концентрации на 
ликвидации потерь в процессах. 

Система Lean никак не связана с сокращения-
ми персонала.  

Lean позволяет наращивать мощности при од-
новременном сокращении затрат и сокраще-
нии времени цикла. 

Lean означает понимание того, что действи-
тельно важно для заказчика. 

 

Почему именно сейчас? 

Украина стоит перед возможностью роста и 
развития. 

Пришло время для Украины присоединиться к 
другим развитым странам, не идти вслед за 
ними, а стать лидером. 

 

Украинские компании стремятся к уважению 
и конкурентоспособности во всем мире. Мож-
но повторить известную поговорку –  

Если делать то, что делал всегда, то полу-
чишь только то, что получал всегда! 

Украина должна измениться, если вы хотите 
другого будущего! 

Так каковым будет влияние Кайдзен Инсти-
тута на развитие украинских компаний и эко-

номики нашей страны в целом? 

Кайдзен Институт был основан в 1985 году и 
за более, чем 30 лет своей деятельности, мето-
дом проб и ошибок была выстроена целая си-
стема эффективного внедрения инструментов 
Кайдзен в компаниях. Более 400 консультан-
тов Кайдзен Института имеют опыт работы 
больше, чем в 40 сферах ведения бизнеса и 
успешно завершили тысячи проектов по внед-
рению инструментов Кайдзен и постоянному 
совершенствованию. Это означает, что укра-
инский бизнес получил доступ к знаниям, ме-
тодологической базе и многолетнему опыту, 
который теперь можно применять в своих 
компаниях. 

 

 

 

 

 

 

 

Ольга Корнийченко 
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«Главное найти человека, у которого горят глаза» 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

И вот 20 октября 2017 года прошел завершаю-
щий X Этап Кайдзен-марафона на тему 
«Мотивация. Работа малых групп. Система 
предложений».  На последний этап мы оста-
вили на рассмотрение самый главный вопрос 
– а как же сделать так, чтобы все это нача-
ло работать в компании, ведь результат за-
висит от стараний всей команды? 

Финишный этап начался со знакомства бизнес
-консультанта КАЙДЗЕН Клуба Антонины 
Соколовой с участниками.  Далее г-жа Со-
колова рассказала о факторах, которые влия-
ют на деятельность человека, а также помогла 
участникам рассчитать их собственную моти-
вацию по формуле. Тренер сделала акцент на 
тот момент, что в любой работе очень важен 
диалог между сотрудниками, а именно между 
руководителем и подчиненными. Важно о чем 
вы говорите, как вы об этом говорите, ваша 
интонация, подача информации и содержание 
самого разговора. Для наглядного примера г-
жа Соколова предложила провести игру под 
названием «Бутерброд». После этого интерак-
тива каждый участник смог ощутить на себе 
важность обратной связи, а также информа-
ции, которую он хочет донести. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Как повысить мотивацию сотрудников?  
Наверное, с этим вопросом сталкивается каж-
дый, кто заинтересован в развитии и успехе 
компании. Участники смогли не только узнать 
особенности мотивации сотрудников, но и по-
лучить ценные рекомендации о том, как во-
влечь персонал в преобразование и как сде-
лать изменения необратимыми.  

 

 

Также Антонина Соколова рассказала, какие 
социально-психологические типы людей су-
ществуют, какие факторы влияют на возник-
новение сопротивления изменениям у сотруд-
ников. Она отметила, что очень важно иметь в 
команде хотя бы одного человека у которого 
«горят глаза». Этого человека другими сло-
вами можно назвать  лидером. Лидер обладает 
такими качествами, как трудолюбие, упор-
ство, профессионализм, стремление достичь 
успеха, умение ставить цели и отслеживать 
результаты. 

На завершение г-жа Соколова провела неболь-
шой мастер-класс для того, чтобы показать 
участникам насколько важна командная рабо-
та. После каждый участник ответил на вопро-
сы теста Герцерберга, тем самым определив 
для себя, что является первоначальной моти-
вацией в его собственной работе, какие факто-
ры влияют на его вовлеченность и развитие в 
компании.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Марафонцы успешно добрались до FINISHа 
Кайдзен-марафона 2017. Надеемся, что участ-
ники каждого из этапов смогли получить отве-
ты на все свои вопросы по теме Кайдзен. Мы 
прошли нелегкий путь от самых основ 
Кайдзен до самых сложных тем, разложив по 
полочкам все вопросы касательно процесса 
внедрения Кайдзен. А вместе с нами еще 79 
марафонцев с разных украинских компаний 
пробежали Кайдзен-путь вместе с нами. 

А мы будем ждать нового забега под названи-
ем Кайдзен-марафон 2018. Присоединяйтесь! 

 

 

Анна Козырь 
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Дата: 3 ноября 2017г. (ПТ) 

Время: 09:00 – 13:30 

Место проведения: конференц-зал «SAFARI HALL» (Проспект Московский, 47, г. Харьков) 

 

В этом году исполняется 25 лет с момента установления дипломатических отношений между Япо-
нией и Украиной. В связи с этим проводится «Год Японии в Украине», в рамках которого будет 
реализован ряд культурных и бизнесовых событий, которые будут способствовать дальнейшему 
углублению дружественных отношений, расширению сотрудничества между Японией и Украиной, 
а также пониманию японского стиля ведения бизнеса и культуры. 

Цель: через проведение ряда семинаров раскрыть суть философии КАЙДЗЕН, как одного из 
подходов управления компанией через повышение качества работы за счет сокращения потерь, 
определить роль высшего руководства в этом процессе и необходимости вовлечения и мотивации 
сотрудников компании в процессе изменений, а также поделиться опытом внедрения философии 
КАЙДЗЕН представителей украинского бизнеса. 

 

В течение семинара будут рассмотрены следующие вопросы: 

• Роль высшего руководства при внедрении философии КАЙДЗЕН. 

• Вовлечение, мотивация и вознаграждение сотрудников. 

• Система предложений. 

• Трансформация компании в стиле КАЙДЗЕН 

• Способы вовлечения персонала во влияние на ключевые показатели производства. 

• Реализация идей по постоянному улучшению эффективности производственных  

  процессов в подразделениях. 

 

Участие в КАЙДЗЕН-семинарах бесплатно!  

Регистрация на КАЙДЗЕН-семинары обязательна! 

 

Зарегистрироваться на семинар можно: 

• отправив заявку с темой «КАЙДЗЕН-семинар в Харькове» на адрес info@kaizenclub.com.ua, 
указав следующие данные: ФИО, компания, должность, контактный телефон и e-mail; 

• заполнив форму онлайн-регистрации – http://www.kaizenclub.com.ua/ru/registratsiya.html 

 

Подробности на сайте – http://www.kaizenclub.com.ua/ru/meropriyatiya/meropriyatiya-kajdzen-
kluba/951-kaizen-kharkov-03-11-2017.html 

 

 

 

Анонс мероприятий КАЙДЗЕН Клуба 

Открытый КАЙДЗЕН-семинар в Харькове! 
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Анонс мероприятий КАЙДЗЕН Клуба 

Четвертая всеукраинская КАЙДЗЕН-конференция 

Когда: 14-16 ноября 2017 года 

 

Место проведения:  

1-2 ДЕНЬ: President Hotel, по адресу        

г. Киев, ул. Госпитальная, 12 (10 мин. 

от станции метро Дворец спорта). 

Цель нашей конференции – поделиться со 
всеми опытом лидеров, дать рекомендации по 
успешному применению инструментов 
КАЙДЗЕН и показать на реальных примерах, 
что все возможно и компании действительно 
получают колоссальные выгоды, становясь на 
КАЙДЗЕН-путь. 

О ЧЕМ БУДЕМ ГОВОРИТЬ 

• Где брать деньги на КАЙДЗЕН? 

• Кто занимается внедрением КАЙДЗЕН в 
компании и нужен ли для этого отдельный 
человек? 

• Сопротивление персонала изменениям: 
как из противника сделать союзника? 

• Как применять инструменты КАЙДЗЕН 
для оптимизации непроизводственных про-
цессов? 

• Много слышим, мало знаем: Хосин Канри 
– что такое и как применять? 

• Не КАЙДЗЕНом единым – ТРИЗ и ТОС в 
помощь. 

• Lean-учет – что мы делаем не так? 

И еще много других интересных тем, кото-
рые мы готовимся обсуждать вместе с вами. 

ФОРМАТ КАЙДЗЕН-КОНФЕРЕНЦИИ 

ПЕРВЫЕ ДВА ДНЯ – параллельная работа в 
двух залах по направлениям Производство и 
Услуги. В эти дни вас ждут: 

• доклады непосредственно от практиков 
внедрения КАЙДЗЕН из таких компаний как 
Интерпайп Сталь, JTI, Модерн-Экспо, Те-
ремно Хлеб, ТАС Групп, Райфайзен Банк 
Аваль и других не менее известных;  

• доклады от практикующих консультантов 
Кайдзен Института из Украины, России и 
Финляндии касательно внедрения инст- 

рументов КАЙДЗЕН и смежных методик, 
которые в совокупности дают еще лучшие 
результаты; 

• практические кейсы по применению ме-
тодик постоянного совершенствования; 

• дискуссии, на которых можно будет обго-
ворить вопросы, касающиеся внедрения 
КАЙДЗЕН, и совместно выработать прак-
тические решения; 

• японская атмосфера; 

• розыгрыш призов для самых активных 
участников конференции. 

ТРЕТИЙ ДЕНЬ – по желанию и можно вы-
брать: 

• Кайдзен-тур – посещение компаний 
(Элопак-Фастов или Лантманнен Акса), 
которые успешно применяют философию 
КАЙДЗЕН и в свое время делали то, что 
не делали другие, а сейчас другие следуют 
за ними. 

• Кайдзен-тренинг – практическая работа 
по применению методик постоянного со-
вершенствования для тех, кто уже «в те-
ме». 

 

 

 

 

Зарегистрироваться, а так же узнать  

подробности вы можете на сайте –  

WWW.LEAN.KIEV.UA 
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Анонс мероприятий КАЙДЗЕН Клуба 

КАЙДЗЕН-тур на тему «Производственная система ИНТЕРПАЙП СТАЛЬ»  

Дата: 30 ноября, 2017 (Чт) 

Время: 9:00 – 16:00 

Место проведения: ООО МЗ «Днепросталь», 
ул. Днепросталевская, 4; г. Днепр. 

КАЙДЗЕН Клуб в Украине совместно с 
компанией ИНТЕРПАЙП СТАЛЬ, организо-
вывает КАЙДЗЕН тур на предприятие в г. 
Днепр. 

О компании: ИНТЕРПАЙП СТАЛЬ являет -
ся единственным металлургическим предпри-
ятием в Украине, которое уже 4 года успешно 
использует лучшее мировые практики с целью 
повышения внутренней и внешней клиенто-
ориентированности, промышленной безопас-
ности и удовлетворенности сотрудников. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Особенностью тура является возможность по-
смотреть на единственное сталеплавильное 
предприятие в Украине, на котором в полном 
масштабе применяются КАЙДЗЕН-
инструменты, которые вопреки менталитету 
сотрудников смогли адаптироваться и стать 
частью жизни под эгидой непрерывного со-
вершенствования. Тур будут проводить со-
трудники предприятия, которые смогут отве-
тить на любые вопросы участников, касатель-
но внедрения данных инструментов на своем 
предприятии. 

Во время визита на ИНТЕРПАЙП СТАЛЬ, вы 
сможете посетить электросталеплавильный 
комплекс, перенять наиболее успешный опыт 
освоения лучших КАЙДЗЕН-инструментов и 
получить предложения и идеи практической 
направленности от сотрудников предприятия, 
задать интересующие вас вопросы, также сфо-
тографировать примеры визуализации, кото-
рые можно применить у себя на предприяти-
ях. 

В ходе КАЙДЗЕН тура будут освещены сле-
дующие темы: 

• философия КАЙДЗЕН на ИНТЕР-
ПАЙП СТАЛЬ; 

• комплексный подход к КАЙДЗЕН-
изменениям; 

• командная работа, как основа совер-
шенствования на ИНТЕРПАЙП СТАЛЬ; 

•  5S: принципы и инструменты для ме-
таллургических предприятий; 

• система подачи предложений на ИН-
ТЕРПАЙП СТАЛЬ; 

• применение на предприятии метода 
анализа «5 почему»; 

• не стандартные способы мотивации 
персонала к изменениям; 

• ошибки компании в процессе внедре-
ния. 

 

После посещения ИНТЕРПАЙП СТАЛЬ вы 
будете переполнены новыми идеями, которые 
помогут вам при внедрении принципов 
КАЙДЗЕН в своей компании. Вы получите 
бесценный опыт, который предприятие ИН-
ТЕРПАЙП СТАЛЬ приобрела в результате 
проб и ошибок, а также сможете обрести еди-
номышленников на пути реализации бережли-
вого производства.  

 

Максимальное количество участников тура в 
компанию ИНТЕРПАЙП СТАЛЬ –  

22 участников. 

За полгода в компанию состоялось 4 
КАЙДЗЕН-тура в которых приняли уча-
стие 106 представителя украинского бизнеса. 

 

Зарегистрироваться на семинар можно: 

• отправив заявку с темой «КАЙДЗЕН-
тур в Интерпайп Сталь» на адрес in-
fo@kaizenclub.com.ua, указав следую-
щие данные: ФИО, компания, долж-
ность, контактный телефон и e-mail; 

• заполнив форму онлайн-регистрации – 
http://www.kaizenclub.com.ua/ru/
registratsiya.html 

 

ПОДРОБНОСТИ на сайте 

http://www.kaizenclub.com.ua/ 
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